

# MEMORIA DEL CURSO ACADÉMICO 1998-1999

## SERVICIO DE ARCHIVOS Y BIBLIOTECAS

### 1. Archivos.

Durante el curso académico que ha finalizado, el Servicio de Archivos ha continuado desarrollando las tareas de organización y descripción del Patrimonio Documental de la Universidad de Salamanca y de servicio de la documentación administrativa a las unidades y servicios que la han demandado, así como a las personas que han solicitado su consulta para fines administrativos o de investigación.

La nota más sobresaliente durante el período ha sido, sin duda alguna, el cierre definitivo de la plantilla de personal técnico del mismo, con la incorporación de la jefa de Sección del Archivo Histórico al inicio del curso. De esta manera se consolida y se da continuidad a la labor realizada durante ocho años por el personal eventual que trabajó en el *Proyecto de Informatización del Archivo Histórico* y ha podido iniciarse la programación de las tareas que debe realizar esta unidad en el futuro, para afrontar en mejores condiciones la conservación del Patrimonio Documental de la Universidad y atender las demandas de la investigación.

Desde el punto de vista institucional, cabe reseñar el encargo a uno de los técnicos de Servicio de una ponencia en el III Congreso de la Asociación de Archiveros de Andalucía, celebrado en Córdoba durante los días 5 y 6 de noviembre de 1988; el papel desempeñado por las responsables del Archivo Central e Intermedio en el *Grupo de Trabajo de Identificación y Valoración de series de los Archivos Universitarios* de la llamada Conferencia de Archiveros de Universidades; la presencia en el VII Congreso Nacional de la Asociación Nacional de Archiveros, Bibliotecarios y Documentalistas, celebrado en Toledo los días 22 a 24 de abril; la participación activa en las V Jornadas de Archiveros Universitarios, organizadas por la Universidad de Córdoba durante los días 28 y 29 de abril, y la colaboración con la Secretaría General en las Jornadas de Secretarios Generales de Universidades, organizadas por ésta en noviembre de 1998, intervenciones que han contribuido a proyectar una imagen de solvencia y eficacia de esta dependencia.

La participación en estas actividades y la colaboración con la Unidad de Estudios en la elaboración del Catálogo de procedimientos de Archivo, en la descripción de los mismos y en la redacción de las normas aplicables a éstos, así como la diagramación de cada uno de ellos constituyen la definición de un modelo de actuación profesional perfectamente estructurado que, como en cursos anteriores, ha servido de referencia para otras instituciones universitarias que consideraron necesario el conocimiento del mismo y una estancia técnica de su personal en el Archivo de la Universidad de Salamanca, caso de la Universidad Autónoma de México (UNAM) o de otras universidades nacionales, como, por ejemplo, la Universidad de Burgos.

La Sección de Archivo Central ha continuado prestando los servicios de recogida, organización y préstamo de los documentos de los Servicios Centrales para fines administrativos. La actividad de esta unidad se puede resumir estadísticamente en la realización de 125 transferencias de documentación, que han supuesto el ingreso en el archivo de 1708 nuevas cajas de documentos y de 14 libros; el servicio de 930 préstamos de documentos a las unidades administrativas; la atención de 33 consultas de tesis doctorales con fines de investigación y el préstamo de 43 tesis doctorales al Servicio de Bibliotecas para préstamo interbibliotecario. Por lo que respecta a la consulta de documentos custodiados en la Sección, se atendieron en la misma 7 solicitudes institucionales y 9 de diferentes investigadores; identificándose y valorándose dieciséis nuevas series, producidas por diferentes unidades de las que remiten de manera periódica su documentación al archivo.

### *Archivo Intermedio*

La Sección de Archivo Intermedio recibió durante el curso seis transferencias, que supusieron el ingreso de 1369 cajas de documentos, de las cuales 1315 procedían del Archivo Central y 54 de cuatro centros académicos. Cabe señalar la reapertura de dos expedientes académicos de alumnos, con antigüedad superior a los 15 años, que causaron baja por haber sido solicitados por la Facultad de Filología. Las tareas de descripción realizadas se centraron en la serie *Expedientes académicos personales de los alumnos del Plan de 1967 de la Escuela Normal de Salamanca* y los 2932 *Expedientes académicos personales de maestras tituladas en Escuelas del Magisterio de la Iglesia*. Por lo que respecta a los préstamos solicitados por los centros académicos, éstos ascendieron a la cifra de 36, mientras que el Archivo Histórico solicitó 14 y se atendieron también 16 préstamos internos. Las consultas realizadas en la unidad por personal ajeno a la misma ascendieron a 11, de las cuales 2 tuvieron carácter institucional y 9 fueron solicitadas por personal investigador. Las certificaciones preparadas para la Secretaría General fueron únicamente dos, correspondientes a antiguos alumnos del extinto Colegio Universitario de Ávila.

Debe señalarse, igualmente, que al inicio del curso el personal técnico de la Sección comenzó a preparar una base de datos de resúmenes de las tesis doctorales leídas en la Universidad de Salamanca con los datos de los tesis defendidas en el curso 1997-98, de las cuales se han cargado ya los resúmenes de 132 del total de las 140 presentadas, los cuales serán accesibles a través de Internet próximamente. No menos importante ha sido la dedicación prestada a los alumnos del *Practicum* de la Facultad de Traducción y Documentación que realizaron sus prácticas en el Archivo durante los meses de abril y mayo.

### *Archivo Histórico*

Compartiendo espacio con la Biblioteca General, a pesar de los serios problemas de espacio existentes en las dependencias que ocupan en el Edificio Histórico, durante este curso ha debido recibir seis transferencias de documentación histórica de la Facultad de Filosofía y Letras (1892-1936) y diversos documentos del profesor Norberto Cuesta Dutari que se conservaban en la Biblioteca de la Facultad de Ciencias. Tras la identificación de estos fondos, se acometió la descripción de 430 expedientes informativos de vida y costumbres de aspirantes a colegiales en el de Huérfanos de Nuestra Señora de la Concepción entre 1657 y 1839 y la planificación de las tareas necesarias para la finalización de la organización y descripción del Archivo personal del profesor Ricardo Espinosa Maeso, tareas éstas que se reiniciaron el pasado mes de mayo y que proseguirán a lo largo del próximo curso hasta la completa

descripción y digitalización de los fondos que integran el legado documental del humanista nacido en León.

Los servicios prestados por la unidad pueden resumirse de la manera siguiente: los usuarios que consultaron los fondos históricos del Archivo de la Universidad ascendieron a 145 investigadores de diez nacionalidades diferentes (España, Francia, Portugal, Filipinas, Alemania, Italia, Chile, Colombia, Inglaterra, Estados Unidos, Argentina e Irlanda), los cuales se interesaron en 53 temas de investigación diferentes y dejaron constancia de la consulta de más de 1400 documentos, de los cuales solicitaron 2543 fotocopias de imágenes digitales. El número de tarjetas nacionales de investigador expedidas ascendió a 37.

### *Casa Museo Unamuno*

Como ocurrió en el año anterior, la Casa-Museo Unamuno ha desarrollado durante el curso 1998-99 una importante labor cultural, relacionada en gran medida con la efemérides del centenario del 98. Los 624 investigadores que consultaron los fondos de este centro especializado y las 3800 personas que lo visitaron a lo largo del curso permiten estimar la importancia de la tarea desarrollada en la Casa.

La preparación y organización de la exposición “El tiempo de Miguel de Unamuno y Salamanca”, que pudo visitarse en Salamanca del 6 de noviembre al 8 de diciembre en la Casa-Museo (El intelectual), el Salón de Grados del edificio de “Escuelas Mayores” (El académico) y el Palacio de La Salina (El hombre público) fue la empresa organizativa de mayores proporciones asumida durante el curso. No obstante, fondos documentales originales del archivo de Don Miguel se expusieron, igualmente, en cuatro importantes exposiciones: “Don Ramón del Valle Inclán (1866-1898)” (Santiago de Compostela, noviembre de 1988), “Galdós y el 98” (Las Palmas de Gran Canaria, noviembre-diciembre de 1998), “Azorín y fin de siglo: 1893-1905” (Alicante, marzo-abril de 1999) y “Gabriel García Maroto y el Arte Nuevo de su tiempo”, organizada por la Consejería de Educación y Cultura de la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha entre los meses de febrero y junio del presente año. Igualmente pudieron contemplarse reproducciones de sus documentos en “Iconografía de la literatura española en el 98” (Madrid, octubre-diciembre de 1998), “Unamuno y los vascos del 98”, organizada por la Biblioteca de Bedebarrieta y el Ayuntamiento de Bilbao en 1998, en la muestra organizada con motivo de la conmemoración del rodaje del film de Luis Buñuel sobre Las Hurdes, organizada por el Museo Extremeño e Iberoamericano de Arte Contemporáneo en noviembre de 1998 y en la exposición “Unamuno y Las Arribes del Duero”, organizada por el Ayuntamiento de Mieza en esa localidad salmantina en diciembre de 1998.

La edición desde la Casa-Museo Unamuno del programa “Siete días” de Radio 1 de Radio Nacional de España, con un monográfico sobre la figura de Miguel de Unamuno, y las solicitudes de filmación y rodaje de imágenes de documentos y de las dependencias del Museo para diferentes audiovisuales son excelentes muestras del papel que desempeña la Casa. Desde el punto de vista de la investigación cabe añadir la utilización de los fondos para cinco importantes monografías que tuvieron como centro la figura del rector perpetuo de la Universidad, así como la tesis sobre Unamuno presentada en la Universidad de Groningen por el investigador Eric Storm y la utilización del material para diferentes artículos de carácter periodístico y divulgativo.

Finalmente, apuntar la edición en diciembre del 98 del volumen 32 de los “Cuadernos de la Cátedra Miguel de Unamuno”, número monográfico titulado “Unamuno y la crisis de fin de siglo”, la preparación del volumen 33 de esta Revista y la edición de las Actas del Congreso

Internacional sobre Miguel de Unamuno, que tuvo lugar entre el 22 y el 26 de junio de 1998, tareas de secretaría que fueron asumidas en todos los casos por el personal de la Casa-Museo Miguel de Unamuno.

## **2. Bibliotecas.**

El inicio del curso 1998-99 coincidió en las Bibliotecas de la Universidad con la puesta en marcha de algunos de los cambios que llevaba aparejados el proceso de reorganización general aprobado por la Junta de Gobierno el curso anterior. Al preceptivo concurso de traslados del personal técnico siguió la cobertura de la totalidad de los puestos técnicos existentes en la relación de puestos de trabajo. Una vez finalizado este proceso administrativo, se procedió a trasladar a fines de diciembre de 1998 las unidades centrales del Servicio desde la Casa de los Gatos a los bajos de la Facultad de Derecho, en el Campus Miguel de Unamuno, traslado que ha permitido desde esa fecha una mayor centralización de los procesos técnicos bibliotecarios, que lidera la Sección de Proceso Técnico del Servicio.

Este nuevo diseño de las tareas ha permitido, por otra parte, liberar a las bibliotecas de los centros de las tareas de proceso de las nuevas adquisiciones bibliográficas, por cuanto desde enero de 1999 se pretende que estas bibliotecas concentren la mayor parte de sus recursos humanos y esfuerzos en el tratamiento de los fondos conservados en las mismas desde hace años y que todavía están pendientes de introducción en la base de datos del sistema informático que gestiona los recursos bibliográficos de las bibliotecas. Sin poder aportar datos y cifras seriados con una cierta continuidad, debe señalarse que el tiempo medio tardado por la Sección de Proceso en la catalogación y clasificación de las nuevas adquisiciones ingresadas a través de la Sección de Adquisiciones es inferior en la práctica totalidad de los casos a cinco días naturales, habiéndose conseguido descuentos comerciales en la compra de libros en una banda comprendida entre el 30 y el 10 por ciento, además de una reducción significativa en el pago a los proveedores y, consiguientemente, una mejora en los plazos y tiempos de servicio de libros a la Universidad.

En consonancia con las necesidades de la Universidad, la informatización de los procesos de las bibliotecas y la descripción automatizada de los fondos bibliográficos han constituido los puntos de referencia esenciales de las decisiones adoptadas durante el curso. La necesidad de sustituir el sistema "LIBERTAS" por un nuevo programa de gestión bibliotecaria concentró buena parte de los esfuerzos de los responsables del Servicio durante el período, análisis de programa en el que se contó con la asesoría del personal informático responsable del adecuado funcionamiento del sistema. La propuesta final presentada al equipo de gobierno fue la adquisición del programa norteamericano "Innopac Millenium", paquete que respondería a los requerimientos tecnológicos del momento y cuya adquisición ha sido tramitada recientemente. La migración del sistema, la informatización de todos los fondos de la Universidad y de todos los procesos bibliotecarios han centrado durante el curso pasado gran parte de los esfuerzos y construirán en el futuro, lógicamente, el reto fundamental de este Servicio, el cual deberá conseguirse en el menor tiempo posible, sin olvidar tampoco la mejora de los servicios prestados a los usuarios en todos los centros y la planificación del funcionamiento y organización de las nuevas bibliotecas cuya construcción está avanzada.

En este sentido, la puesta en funcionamiento del préstamo automatizado de libros en la Biblioteca "Francisco de Vitoria" el pasado día 14 de abril constituyó una prueba que ha sido valorada positivamente y de manera satisfactoria por todos los sectores universitarios relacionados con esa biblioteca. La finalización de la catalogación de la totalidad de los fondos bibliográficos del Área de Ciencias (Químicas, Físicas, Geología y Matemáticas) durante el

curso que finalizó y la planificación de la nueva Biblioteca constituyen puntos de satisfacción y testimonian el esfuerzo realizado por la Universidad en el campo de las bibliotecas. Por otra parte, los acuerdos alcanzados con los libreros locales y nacionales para la adquisición de fondos bibliográficos en mejores condiciones económicas y en el menor tiempo posible son puntos que permiten presentar un mejor balance de resultados en este campo respecto a los cursos anteriores, los cuales ya comienzan a ser perceptibles para los miembros de la comunidad universitaria.

De acuerdo con los datos aportados por los responsables de las diferentes bibliotecas, la Universidad de Salamanca contaba el 31 de diciembre de 1998 con 858.373 volúmenes de monografías, ascendiendo en esa misma fecha el número de publicaciones periódicas a 16.879 títulos, de los cuales 6991 corresponden a publicaciones abiertas y 9888 a colecciones cerradas. Junto a estos fondos, los 2774 manuscritos, 483 incunables, 62.500 impresos anteriores a 1.801, los 248 títulos en CD-ROM -de los cuales 29 se encuentran en red- y las más de 100.000 unidades de materiales especiales constituyen el total de los fondos conservados en las Bibliotecas de la Universidad.

Como se ha apuntado, el núcleo fundamental de los esfuerzos realizados durante el curso pasado se han centrado en el campo de la informatización de los fondos bibliográficos y su inclusión en el Catálogo automatizado, aunque sin descuidar la planificación e implantación de nuevos servicios que mejoren la calidad de las prestaciones ofrecidas por nuestras bibliotecas, la instalación de medidas de control y seguridad en algunas bibliotecas que carecían de ellas (Farmacia y Biología) y la prestación de unos horarios de servicio que cubren las expectativas de la mayor parte de los sectores de la institución. Centrándonos en el catálogo automatizado, cabe apuntar que se ha pasado de 283.265 registros de ejemplar con que se contaba al comienzo del curso pasado a disponer de 347.606 registros de monografías y de 7460 registros de periódicas a 9573, lo que ha supuesto, por ejemplo, que en la primera participación de la Biblioteca de la Universidad de Salamanca en el Catálogo Colectivo de las Bibliotecas Universitarias (REBIUN) las cifras de registros aportados por la Universidad de Salamanca situaron a ésta en el décimo lugar nacional en la aportación de registros de monografías y en el sexto en la aportación de registros de periódicas.

### *Adquisiciones y Préstamo*

a) Respecto a monografías, en el año 1998 se ingresaron por compra 17.197 monografías, cifra prácticamente idéntica a la del año anterior, invirtiéndose en su adquisición 257.589.599 Ptas. El volumen de monografías ingresadas en las bibliotecas en concepto de intercambio y donación ascendió a 8173 títulos -722 más que en el curso anterior.

b) Respecto a publicaciones periódicas, en el año 1998 ingresaron en las bibliotecas por compra 6.195 títulos y 3.117 por donación o intercambio. El importe gastado en la suscripción de revistas científicas y publicaciones periódicas ascendió a 130.551.222 Ptas, importe al que hay que añadir las cantidades invertidas en bases de datos y otros recursos electrónicos, en una cantidad aproximada de 18.000.000 de Ptas.. Como en los últimos años se ha continuado con el plan de ayuda a los Departamentos para la adquisición de revistas científicas, que ascendió a 98.000.000 de Ptas.

La cifra de préstamos domiciliarios efectuados por las diversas Bibliotecas de los centros durante el año 1998 ascendió a 169.487 documentos. Respecto al Préstamo Interbibliotecario, los miembros de la comunidad universitaria solicitaron 408 monografías existentes en diferentes bibliotecas españolas y 130 que fueron prestadas por bibliotecas

extranjeras. Los artículos solicitados a bibliotecas españolas ascendieron durante el año 1998 a 1822, mientras que los solicitados al extranjero fueron únicamente 356. Las monografías proporcionadas a otras bibliotecas españolas fueron 240 y las facilitadas a centros extranjeros 23. Los artículos servidos a bibliotecas españolas fueron 843, mientras que los remitidos a extranjeras llegaron a la cifra de 27 artículos servidos a lo largo del año.

### *Bibliotecas Centrales*

Los datos más destacados en relación con estos centros han sido los siguientes:

#### *Antigua Librería.*

La Biblioteca se abre exclusivamente, en la actualidad, para visitas institucionales y grupos especializados, con ocasión de cursos, congresos y actividades de Cursos Internacionales. Durante el período que nos ocupa la Antigua Librería fue visitada por 6.406 personas, distribuidas en 279 grupos. La colaboración con instituciones organizadoras de exposiciones bibliográficas a las que se prestaron fondos se centró en seis muestras, que tuvieron lugar en Madrid, El Escorial, Valladolid y Santiago de Compostela, en las que se exhibieron fondos del Patrimonio Bibliográfico conservado en la Universidad de Salamanca.

#### *“Santa María de los Ángeles”*

Esta Biblioteca, como en años anteriores, hubo de ampliar sus horarios de servicio con ocasión de los exámenes de febrero, junio y septiembre, a fin de satisfacer las demandas de los usuarios. La instalación definitiva del aire acondicionado, reclamado por el alumnado, y el acondicionamiento de la antigua vivienda del conserje para la instalación de diferentes laboratorios y el archivo de seguridad en microformas son las dos notas más sobresalientes.

#### *Casa-Museo Miguel de Unamuno*

La finalización durante el curso de la catalogación de las bibliotecas personales de don Miguel de Unamuno y de José María Quiróga constituyen los puntos más importantes a destacar en cuanto a los avances experimentados en el tratamiento de los fondos en este centro, tareas para las cuales se contó con un técnico de apoyo durante la mayor parte del curso. Por otra parte, debe constatarse la instalación durante este curso de un sistema de climatización en la sala de investigadores, que posibilitará la investigación en mejores condiciones de confortabilidad.

### *Bibliotecas de Centros*

En relación con las Bibliotecas de Centros cabe mencionar la contratación de personal de apoyo a lo largo del curso para realizar tareas de catalogación retrospectiva en las Bibliotecas “Francisco de Vitoria” (seis técnicos), Biblioteca de Ciencias (cinco técnicos), Biblioteca del Campus Canalejas (un técnico). A partir de mayo se ha contratado también personal de refuerzo para la catalogación retrospectiva de las Bibliotecas de las Facultades de Geografía e Historia (dos técnicos), de Filología Inglesa (un técnico) y de la Escuela Universitaria de Magisterio de Zamora (dos técnicos).

La implantación del préstamo automatizado en la Biblioteca "Francisco de Vitoria" y la aplicación en la misma de la normativa redactada por el Servicio de Bibliotecas en relación al número de ejemplares prestables y la existencia de unos únicos plazos de préstamo ha constituido un logro importante en la mejora de los servicios a la comunidad.

Tareas importantes realizadas durante el curso que finalizó y que no pueden ser silenciadas, dentro de una tónica general bastante positiva, han sido el esfuerzo realizado desde el Área de Automatización y Normalización en el análisis de los procesos y servicios, en la colaboración con la Unidad de Estudios en el diseño de un programa de calidad, en la participación con el resto de las Universidades en los grupos técnicos y actividades organizadas por la Red de Bibliotecas Universitarias (REBIUN), en la planificación de las nuevas instalaciones bibliotecarias de la Universidad y en el diseño de nuevos servicios.